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1. СМИ о Таймыре 
 

В 2022 году полицейские Таймыра остановили перевозку более 40 запрещённых 
предметов 

В прошлом году полицейские остановили перевозку более 40 запрещённых предметов в 
аэропорту Норильска. Больше всего люди пытались пронести ножи, телескопические 
дубинки, кастеты и патроны.     

45-летняя жительница Вологодской области оправила из Норильска посылку с личными 
вещами и боеприпасами. Их женщина решила прихватить в память об отце, теперь она 
находится под следствием за незаконную пересылку. 

Максим Мироненко, временно исполняющий начальника Таймырского ЛО МВД России, 
майор полиции: «Запрещены к пересылке в Российской Федерации холодное и огнестрельное 
оружие, сигнальное, пневматическое, газовое оружие, боеприпасы, электрошоковые 
устройства, искровые разрядники, основные части огнестрельного оружия, а также 
наркотические средства, психотропные, сильнодействующие вещества» 

Все эти вещи можно перевозить с помощью Главного Центра Специальной Связи. 
В прошлом году за такие нарушения к административной ответственности привлекли 

семь человек, к уголовной – четыре. 
Енисей ТВ 

 
Таймырские керлингисты составили достойную конкуренцию сильнейшим командам 
Сибири 

Команда по керлингу «Таймыр» начала чемпионат Сибирского федерального округа 
(СФО) с двух разгромных побед. В своей группе дудинцы обыграли команды «Кузбасс» со 
счетом 11:4 и «Томск-3» 11:3. 

После этого последовала череда поражений. Сначала проиграли команде из 
Новосибирска. Итог встречи – 9:2. 

Следующие соперники оказались сильнее. По итогам встреч дудинская команда 
уступила чемпиону Красноярского края команде «Хардлайн» со счетом 3:5 и не попала в 
полуфинал. 

Несмотря на то что дудинские спортсмены впервые участвовали в соревнованиях такого 
уровня, они составили достойную конкуренцию сильнейшим командам Красноярского края. 

Напомним, дудинская команда участвовала в чемпионате СФО при поддержке компании 
«Норникель». До этого они на протяжении двух лет не принимали участия в выездных 
соревнованиях из-за отсутствия районного финансирования. 

Ранее таймырцы заняли все первые места на чемпионате Красноярья. Активное 
развитие керлинга в Дудинке началось с открытия ледовой арены «Таймыр» и появления 
секций для взрослых и детей. В столице Заполярья проводят Арктический кубок по керлингу, 
на который приезжают спортсмены из разных городов России и других стран. Поддержку в 
развитии инфраструктуры и проведении международных соревнований оказывает 
«Норникель». 

«Таймырский телеграф» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
«Культурное наследие Таймыра» презентовали в ГЦНТ 

В Международный день родного языка в городском Центре народного творчества с 
аншлагом прошла презентация научно-популярных изданий из серии «Культурное наследие 
Таймыра». Вниманию присутствующих были представлены книги «Игры народов Таймыра» 
составителя Ларисы Бетту и «Тепло души храня» автора Евгении Роганиной. Гостями 
мероприятия стали руководитель Бюро арктических компетенций, обособленного 
подразделения Проектного офиса развития Арктики в Норильске Андрей Иванов, почетные 
граждане Дудинки и представители научной и творческой интеллигенции. 
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Первая часть встречи прошла в формате познавательного путешествия, в 
котором благодаря участникам из этно-фольклорной студии «Олонхо» оживали 
национальные игры и состязания из книги Ларисы Бетту «Игры народов Таймыра». 

Автор рассказала, что вошедшие в сборник материалы собраны в разные годы 
известными поэтами, авторами книг, учебной литературы на родных языках, фольклористами 
и специалистами по этнической и физической культуре. Например, игры долган были 
записаны долганской поэтессой Огдо Аксеновой и мастером спорта по национальной борьбе 
Степаном Катыгинским. Игры ненцев — ненецкой поэтессой Любовью Ненянг, игры энцев — 
специалистом по энецкой культуре таймырского Дома народного творчества Зоей Болиной, 
игры нганасан — автором книг по нганасанскому языку и фольклору Александром Момде. При 
составлении игр эвенков также был использован материал из архива городского Центра 
народного творчества. 

…Вторая часть мероприятия была посвящена презентации книги «Тепло души храня» 
носителя долганской культуры Евгении Роганиной. Как поделилась Евгения Иннокентьевна, 
самые дорогие воспоминания для нее — воспоминания о людях, с которыми пересекались 
жизненные пути. В своих очерках и рассказах автор повествует о простых рыбаках, охотниках, 
оленеводах и специалистах сельского хозяйства, советских и партийных работниках, 
чумработницах, домохозяйках-мастерицах и культработниках Таймыра, оставивших о себе 
добрую память. 

Редактором книги выступила заведующая отделом фольклора и этнографии 
таймырского Дома народного творчества Нина Кудрякова. В качестве иллюстраций в издании 
«Тепло души храня» использованы материалы из фотоархива Таймырского краеведческого 
музея. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 

 
«Норникель» пересмотрит свои проекты в металлургическом и горнодобывающем 
секторе 

В 2022 году «Норникель» объемы производства металлов. Но сейчас компания не может 
прогнозировать дальнейший рост, учитывая сложности с закупкой оборудования. Заявленные 
в 2021 г. цифры уже нельзя считать релевантными, отметил Михаил Боровиков, 
возглавляющий отдел по работе с инвестсообществом. Тогда ожидалось значительное 
увеличение производства к 2030 году, сообщает пресс-служба ПАО ГМК «Норильский 
никель». 

Предполагалось, что к концу десятилетия компания будет выпускать: 250 000 – 270 000 
тонн никеля в год; 490 000 – 530 000 тонн меди; 150 000 – 160 000 т платины и палладия. 

В 2023 г. «Норникель» может сократить производство на 10%. Давать среднесрочные 
прогнозы компания сможет не раньше конца года, отметил Боровиков. Сейчас ряд ее 
проектов из горнодобывающей и металлургической отраслей находятся на пересмотре. 

ПроНедра 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Губернатор Александр Усс поручил правительству края подготовить предложения по 
повышению зарплат бюджетникам 

Такое поручение губернатор Красноярского края Александр Усс дал в ходе заседания 
президиума правительства края сегодня, 27 февраля. Повышение зарплаты работников 
бюджетной сферы должны предусмотреть в ближайшей корректировке бюджета. 

В апреле у нас планируется сессия, на которой будет принята корректировка бюджета. 
Она будет предусматривать дополнительные финансовые средства по разным 
направлениям. Я поручаю правительству подготовить предложения по повышению 
заработной платы работников бюджетной сферы, предусмотрев необходимые объемы и 
сроки, когда это будет сделано, — пояснил губернатор. 
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Он отметил, что считает, что сделать это вполне возможно до конца первого полугодия. 
Наш Красноярский край 

 
Александр Усс: Очень важно принять меры, чтобы несанкционированные свалки не 
появлялись вновь 

Ситуацию в области обращения с отходами в регионе обсудили сегодня в ходе 
заседания президиума Правительства края под председательством Александра Усса. 

Ключевые мероприятия в отрасли реализуются по федеральному проекту «Комплексная 
система обращения с твердыми коммунальными отходами» нацпроекта «Экология». Так, по 
итогам 2022 года на сортировку в крае направлены 43,1 % ТКО при плановых 39,7 %, на 
утилизацию – 6,8% при плане в 4%. 

В крае продолжается работа по обустройству контейнерных площадок и установке 
контейнерного оборудования. В 2022 году за счет средств федерального и регионального 
бюджетов приобретены более 5600 контейнеров, из них 1008 -  для раздельного сбора. В 
муниципалитетах обустроены более 1200 контейнерных площадок. 

Одна из ключевых задач - создание инфраструктуры для утилизации отходов и 
планомерного сокращения объема захораниваемых отходов. Для этого необходима 
реконструкция и строительство объектов размещения отходов с учетом современных 
требований по сортировке, обезвреживанию, утилизации и компостированию.  Сейчас в 
регионе действуют 6 объектов по сортировке мусора. В планах – запуск еще нескольких 
проектов: двух мусоросортировочных линий в Ужурском и Балахтинском районе, а также 
нового комплекса в Емельяновском районе. 

В крае продолжают решать проблему с несанкционированными свалками. В 2022 году на 
эти цели потратили более 400 млн рублей – в муниципалитетах ликвидировали 428 таких 
свалок. 

Александр Усс, Губернатор Красноярского края: «Очень важно принять меры, чтобы 
несанкционированные свалки не появлялись вновь. Ключевая задача - обеспечить 
генеральную уборку и не допустить разрастания новых свалок. Для этого необходим 
повседневный жесткий контроль, чтобы на начальном этапе пресекать этот процесс, который 
затем приобретает неуправляемый характер. Тогда у нас есть шанс действительно сделать 
наш край чистым. Но раздельный сбор – это только начало пути, уже сейчас нужно думать о 
переработке отходов». 

Глава региона поручил Минэкологии края проработать варианты привлечения 
инвесторов для строительства объектов размещения отходов в Абанском, Мотыгинском и 
Ермаковском районах. 

Красноярский край 
 

В Красноярском крае в февральские праздники ожидаемо снизилось количество 
заболевших ОРВИ и гриппом 

В Красноярском крае в февральские праздники ожидаемо снизилось количество 
заболевших ОРВИ и гриппом 

Руководитель управления Роспотребнадзора по Красноярскому краю поделился 
информацией об уровне заболеваемости жителей региона ОРВИ и гриппом за прошедшую 
неделю. Он сообщил что, по сравнению с предыдущей неделей, было зафиксировано 
снижение количества заболевших на 38,5 %. 

Однако Дмитрий Горяев отметил, что такая ситуация была ожидаемой. На прошлой 
неделе выпало четыре выходных дня в честь Дня защитника Отечества. Традицией уже стало 
то, что в период длительных выходных заболевшие не спешат обращаться в поликлиники и 
больницы за помощью медиков. Такая ситуация наблюдалась и во время новогодних каникул. 
Тогда также был зафиксирован спад заболеваемости. 

НКК 
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Количество выданных в Красноярском крае кредитов просело на четверть. Это 
самое большое сокращение среди сибирских регионов. 

За 2022 в Красноярском крае выдали 273,5 тыс. потребительских кредитов, что на 26,8% 
меньше, чем годом ранее. Такие данные опубликовало Национальное бюро кредитных 
историй. 

По данным организации, больше всего по СФО подобных займов было выдано в 
Кемеровской области (305,7 тыс.). Следом идет Новосибирская (296,9 тыс.), а затем уже 
Красноярский край. При этом сокращение выдачи в крае оказалось самым большим среди 
регионов Сибири, попавших в число 30 территорий РФ с самым большим числом выданных 
потребкредитов. 

В целом же по стране оно сократилось на 27,1% к 2021 и составило 12,53 млн 
потребительских кредитов. 

Общее охлаждение в этом сегменте обусловлено более консервативной кредитной 
политикой банков, отказывающих клиентам с недостаточным значением Персонального 
кредитного рейтинга (ПКР) и избыточной долговой нагрузкой, а также с тем, что в последнее 
время граждане все больше склоняются к сберегательной модели финансового поведения, 
не стремясь к наращиванию своей долговой нагрузки», — считает директор по маркетингу 
НБКИ Алексей Волков. 

ДК 
 

5. СМИ о России 
 

Песков заявил, что НАТО де-факто находится в прямом вооруженном противостоянии 
с Россией 

Пресс-секретарь президента России Дмитрий Песков в интервью, опубликованном во 
вторник в газете "Известия", заявил, что страны НАТО, с учетом их оружия, находящегося на 
Украине, работы их разведки, с учетом продолжающихся поставок вооружений, де-факто 
единым блоком воюют с Россией. 

"По сути сейчас НАТО выступает единым блоком уже не как наши условные противники, 
а враги. Их разведка 24 часа в сутки работает против нас, их вооружение, как подчеркнул 
Путин в недавнем интервью, бесплатно поставляется на Украину и стреляет в наших 
военных, - я уже не говорю о том, что стреляют в граждан Украины, обстреливают украинские 
города и села, - берутся обязательства и принимаются коллективные решения в рамках 
НАТО о новых поставках, о новых партиях вооружения с постоянным повышением их 
технического уровня. Эти страны - Франция, Англия, США - сейчас находятся в одной 
организации, которая де-факто воюет с нами, находится с нами в состоянии прямого 
вооруженного противостояния, учитывая их оружие на Украине", - заявил Песков в интервью 
изданию. 

Пресс-секретарь главы государства подчеркнул, что "здесь не нужно ничего скрывать, 
ничего приглаживать, нужно называть вещи своими именами. Они должны это понимать, 
хотя, наверное, заметно, насколько они чувствительны в этой области, они каждый раз как 
мантру повторяют, что не хотят быть участниками конфликта". 

INTERFAX.RU 
 
Песков заявил о преждевременности разговоров на тему участия Путина в выборах 
2024 года 

Пресс-секретарь президента России Дмитрий Песков в интервью, опубликованном во 
вторник в газете "Известия", отметил, что пока преждевременно говорить на тему участия 
Владимира Путина в выборах 2024 года. 

"Есть решение о том, что выборы будут. В условиях СВО ставились под вопрос 
перспективы проведения выборов - и сентябрьских, и потом президентских. Но мы услышали 
в послании, что эти и другие должны быть. Что это неотъемлемая часть процесса развития 
нашего общества и политической системы. Ближе к концу, к середине второй половины 
текущего года мы с вами так или иначе будем вступать в электоральный сезон. Пока никаких 
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предвыборных или электоральных настроений нет - у Путина дел много. Ему 
сейчас точно не до этого. Мы не слышали от него пока никаких заявлений, где бы он говорил 
о выставлении или невыставлении своей кандидатуры. То есть пока еще чуть-чуть 
преждевременно", - сказал Песков в интервью изданию. 

Пресс-секретарь президента России отметил, что "просто нужно набраться терпения". 
INTERFAX.RU 

 
В России дипломы бакалавра приравняют к дипломам о полном высшем образовании 

Дипломы выпускников высших учебных заведений со степенью бакалавра будут 
приравнены к дипломам о полном высшем образовании. Об этом заявил помощник 
президента РФ Андрей Фурсенко в понедельник. 

«Эти дипломы (бакалавра — прим. ТАСС) приравнены к дипломам о высшем 
образовании. Это специалисты, которые получили высшее образование», — сказал он в 
эфире телеканала «Россия-24». 

Фурсенко напомнил, что в советское время все выпускники высших учебных заведений 
считались дипломированными специалистами. «То же самое будет и сейчас», — отметил он. 

Помощник президента России добавил, что все дипломы, которые были получены ранее, 
будут признаваться. 

Президент РФ Владимир Путин в послании Федеральному собранию предложил 
вернуться к традиционной системе подготовки специалистов с высшим образованием, срок 
обучения по которой будет составлять от четырех до шести лет. При этом, отметил он, если 
профессия требует дополнительной подготовки и узкой специализации, то должна быть 
возможность продолжить образование в магистратуре или ординатуре. Также в отдельный 
уровень профессионального образования следует выделить аспирантуру, которая готовит 
кадры для научной и преподавательской деятельности, добавил российский лидер. 

ТАСС 
 

Митинг-концерт в Лужниках одобрили большинство россиян, показал опрос ВЦИОМ 
Большинство россиян (79%) считают, что митинг-концерт 22 февраля в Москве на 

стадионе "Лужники", в котором принял участие президент России Владимир Путин, является 
значимым для участников СВО и членов их семей, свидетельствуют результаты опроса 
Всероссийского центра изучения общественного мнения (ВЦИОМ). 

Большинство респондентов (79%) считают, что подобные мероприятия для участников 
специальной военной операции, их семей скорее значимы. Только 14% ответили, что митинг-
концерт оказался в итоге незначимым событием, 7% затруднились ответить. 

По мнению 76% россиян, такой митинг-концерт в целом следовало проводить. Однако, 
16% респондентов считают, что следовало бы отказаться от проведения данного 
мероприятия. Затруднились с ответом - 8%. 

Большинство россиян отметили, что митинг-концерт в Лужниках вызвал у них очень 
положительные эмоции - 65%. Безразличными остались 11% респондентов, а 12% ответили, 
что данное мероприятие вызвало у них негативные эмоции. 

На 43% респондентов данный концерт оказал полностью положительное впечатление. 
Оно оказалось скорее положительным для 24% и скорее отрицательным для 5% россиян. 
Под полным отрицательным впечатлением оказалось всего 7%, затруднились с ответом 21% 
россиян. 

Кроме того, хорошо были осведомлены о прошедшем концерте, в котором принял 
участие Путин, 40% россиян, что-то слышали, но без подробностей 38% респондентов, ничего 
не знали о концерте - 22%. 

Всероссийский телефонный опрос "ВЦИОМ-Спутник" был проведен 26 февраля. В нем 
приняли участие 1600 россиян в возрасте от 18 лет. 

РИА Новости 
 

Более половины россиян ощутили ускорение роста цен на основные продукты, товары 
и услуги за последний месяц - опрос 
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Россияне в ходе опроса, проведенного Фондом "Общественное мнение" (ФОМ), 
рассказали о своих ощущениях в части роста цен за последний месяц на основные продукты, 
товары и услуги. 

По данным опроса: 
- половина россиян (51%) считают, что цены на основные продукты, товары и услуги за 

последние четыре недели росли быстрее, чем раньше, 
- каждый четвертый (26%) считает, что цены за последний месяц росли так же, как и 

раньше, показывают результаты исследования. 
- о замедлении роста цен за данный период говорят 5% сограждан 
- не заметили роста цен 8% респондентов, отмечают социологи. 
Опрос был проведен 17-19 февраля 2023 года 

FINMARKET.RU 
 

6. Разное 
 

Жертвы ЛОМов. Сотни тысяч россиян убежали в никуда из-за ложных прогнозов от 
лидеров общественного мнения 

Мир наблюдает за своеобразной гуманитарной катастрофой: люди покинули родину, 
Россию, где им ничего не угрожало. Все это из-за глупости — своей и тех горе-экспертов, 
которые подговорили россиян на эмиграцию, рассказала публицист Анастасия Миронова в 
колонке для «360». Далее — прямая речь. 

Недавно узнала о душераздирающей истории: петербурженка 48 лет с двумя высшими 
образованиями при закрытии филиала банка потеряла хорошую работу. Но вместо поисков 
новой она отправилась в Финляндию… Учиться в ПТУ на домашнюю сиделку. 

Училась два года, теперь работает в доме престарелых. И ладно бы сама молча 
работала: она сманила дочь, маркетолога с высшим петербургским образованием, тоже все 
бросить и уехать «в Финку» учиться в ПТУ. Дочь четвертый месяц учится на уборщицу. 
Натурально, профессия по диплому будет «уборщик». Обе уехали в крошечные городки: 
Йоэнсуу и Оулайнен. Перевозят папу. 

Мне показалось, что пример двух этих женщин — живая иллюстрация огромной 
человеческой трагедии, которая развернулась в России в последний год. Это трагедия слепой 
эмиграции. Люди были ослеплены нагнанным на них ужасом, который наложился на смутные 
воспоминания о 90-х, когда профессор или кассир в банке голодали, в то время как финская 
уборщица имела свой хлеб с маслом. 

Кто нагнал? ЛОМы! Лидеры общественного мнения, которые год назад вдруг с криками 
«все пропало» не только призвали всех бежать, но и сами бросились из России. 

По большому счету мы сегодня имеем, возможно, сотни тысяч трагических судеб, 
сломленных только потому, что считавшая себя конкурентной, прогрессивной и современной 
либеральная среда на самом деле была отсталой, закрытой и закостеневшей. 

В этой паучьей банке задолго до 24 февраля 2022 года выродились свободные 
конкурентные отношения, среда развивалась точно по таким же законам междусобойчика, 
плясок шерочки с машерочкой, как и те, кого она разоблачала. 

В итоге мы получили общественно-аналитическую прессу и выпестованный ею 
экспертный истеблишмент, который в час икс не смог сделать внятного прогноза о судьбах 
рядовых обывателей. Эти люди, годами и даже десятилетиями занимавшие колонки в 
разделах либеральных медиа и просиживавшие по два, а то и три десятка лет в эфире 
либеральных говорилен, неизменно ничего не угадывая в своих прогнозах, в минуту, когда 
человеку нужно было принимать важнейшее в его жизни решение, в очередной раз дали 
ошибочный прогноз. 

Вот сейчас Глеб Павловский умер. Человек уже с трудом говорил, его речь упростилась 
до минимума, однако он до последнего продолжал выступать с прогнозами, не мог отказать 
себе в удовольствии вершить судьбы, ему давали слово. 

А кому-то это стоило жизни, то есть будущего, минимум сотням тысяч наших сограждан, 
которые кинулись из страны и не вернулись. 
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Где тот доллар по 200? 
Помните, что говорили год назад? Из всех щелей заправские наши либералы целыми 

семьями и даже кланами (типа Дзядков*) кричали, будто России максимум через два месяца 
не будет. Будто наша экономика рухнет, нас поработят, расчленят. 

Особенно отчаянные убеждали доверчивых сограждан в том, что скоро по Москве и 
Петербургу поедут танки Abrams. Ну и обещали, что доллар будет по 200 рублей. 

Либеральная среда вылила на обывателей массированные эсхатологические прогнозы, 
в результате чего люди обменивали все свои сбережения по 150 рублей за доллар, веря, что 
сорвали выгоду, забирали своих детей из московских школ, убежденные, будто на окраине 
Тбилиси им будет лучше. Были и такие, кто умудрился быстро и за копейки продать свое 
жилье. 

Все они, безусловно, считали, что им крупно повезло. Сегодня они сидят по копеечным 
хостелам на окраинах чужих городов, их дети учатся дистанционно, редко кто смог устроить 
ребенка в школу. 

А кто устроил детей учиться в Грузии, Армении или Турции с Египтом, не очень-то и 
рады: селиться пришлось в депрессивных дешевых районах. 

Что мы имеем сегодня? Значительная часть жителей российских мегаполисов, имевших 
на родине хорошие квартиры, дачи, машины, учившие детей в хороших школах и 
университетах, оказались в бедных странах, где у местных жителей самих нет работы. 

Эмигранты тратят накопления на дешевое жилье. Многие стали бедствовать, потому что 
ЛОМы обещали им, что через пару месяцев все кончится и можно будет вернуться в 
«поверженную» страну. 

Я знаю только одного либерального эксперта, который неизменно говорил, что Россия не 
кончится ни за два месяца, ни за два года, что ее экономика может даже не почувствовать 
ограничений, — это сидящий в Вашингтоне либеральный экономист Владислав Иноземцев. 
Но его, видимо, слушать было не принято — слушали надоевших всем паникеров. 

Не проститутки, а секс-работники, не порнография, а вебкам! 
Итог мы видели, к примеру, в Тбилиси, где уехавшие все чаще идут в криминал или 

проституцию. Когда был первый скандал с вовлечением в проституцию модных архитекторок 
и фемактивисток, это произвело сенсацию. 

Теперь из твиттера постоянно приходят истории о том, как даже имеющие детей 
эмигранты вовлекаются в проституцию и вебкам целыми семьями — ни на кого это уже не 
производит впечатление. Вид сидящих в аргентинском аэропорту беременных, которых 
Аргентина хотела развернуть обратно, тоже нас не впечатлил, потому что мы привыкли к 
эмигрантским трагедиям. Даже стали их высмеивать. А ведь это, в общем-то, гуманитарная 
катастрофа. 

От белой эмиграции она отличается тем, что тогда люди бежали от гибели, а теперь — 
наслушавшись дураков, которым либеральные СМИ из года в год давали слово, потому что 
это были свои, привычные, дураки. 

Вы только вдумайтесь: кто-то выдернул детей из школы, обменял свои сбережения 
втридорога, продал жилье дешево и уехал в никуда, в нищие страны, только потому, что в его 
«мыльном пузыре», то есть в его соцсетях, лентах новостей, подписках, было принято верить 
неумным людям, прогнозировавшим России крах еще прошлой весной. 

Выход не предусмотрен 
Нынешняя волна отличается еще тем, что люди, за исключением трудовых релокантов и 

айтишников, которых не так уж много, ехали в бедные страны, поскольку возможности для 
эмиграции в страны богатые потихоньку были свернуты еще в 2010-е. 

Единицы смогли уехать в благополучные страны, в основном это как раз либеральный 
истеблишмент, который всех надул и уехал на готовое. А массы пытают счастья самыми 
разными путями. Учеба на уборщиков в Финляндии — один из таких путей. Оказалось, 
эмиграция через финское ПТУ — массовое явление последнего года. Люди платили за 
интенсивный курс финского, учили его месяца три и потом подавали документы в колледжи. 
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Немного пообщавшись с эмигрантами, я узнала, что лишь в известных финских ПТУ, 
таких как JEDU и Riveria, учатся сотни россиян. И есть там не только мужчины призывного 
возраста — едут женщины, даже бабушки. Они осваивают профессии уборщиков и сиделок. 

В Германии — получали визы для обучения в ПТУ по профессии «продавец». Два года в 
среднем надо учиться. И на сиделку — тоже. 

Попасть туда учиться на повара или сантехника сложно — нужен язык. Да и поваров в 
Финляндии с Германией хватает, а вот уборщиц — нет. Финны ищут их даже в наших 
соцсетях. 

Однако в последний год желающих стало так много, что на специальность «уборка» в 
этих ПТУ проводят собеседование, сочинение, психологический тест! Едут многие. Пример 
мамы с дочкой не единичный. 

Эмиграция через ПТУ считается «железным» вариантом уехать: если говорить о 
Финляндии, то это два года учебы, четыре года работы, потом — гражданство. В Германии 
сроки сопоставимые. При условии, что не поменяются правила. 

Потому что западные страны придумали всю эту схему с ПТУ, чтобы импортировать 
рабочую силу: местные не хотят заниматься уборкой и выносить за старичками судна. 
Финское государство готово обучать даже 50-летних тетенек при условии, что те еще 20 лет 
потом будут таскать горшки за пожилыми. 

Система эта не рассчитана на приток из российских столиц множества эмигрантов с 
высшим образованием, которые хотят лишь зацепиться в стране за ПТУ, но не работать по 
полученной, прости господи, профессии, а, подтянув новый язык, идти сразу учиться дальше. 

Зачем финнам такая морока? Им надо, чтобы было кому утки выносить и протирать 
пролежни, немцам нужно, чтобы фрикадельки продавали за прилавком — инженеров и 
врачей они к себе не зовут. 

Так что, скорее всего, эти эмигранты попадут в безвыходное положение и обхитрить 
систему не смогут. Да и как ты ее обхитришь, если проведешь несколько лет за уборкой. Даже 
если в 30 решишь «делать карьеру», то будешь к тому времени опытным уборщиком, а 
уборка — твоим единственным легальным занятием, указанным в резюме. 

Не ради будущего детей, а за их счет 
Сейчас распространено вновь убеждение, будто уезжать стоило ради детей. На мой 

взгляд — взгляд человека, который жил за границей несколько лет и видел эмиграцию, — 
смысл уезжать ради детей исчез к середине 2010-х. 

Потому что тогда условиях даже для высококвалифицированной эмиграции стали 
сложными. Богатые страны начали закручивать гайки, уровень жизни там стал на самом деле 
падать. Еще в середине 2000-х можно было на отличных условиях ехать в Британию или 
Скандинавию по специальным программам для высококвалифицированных эмигрантов. 

Но потом условия изменились. И человек уже не мог рассчитывать на быстрое 
восстановление социального статуса. 

Ужесточение правил, падение доходов и рост конкуренции среди эмигрантов, а 
параллельно — рост уровня жизни и комфорта в России привели к тому, что отъезд стал 
отбрасывать беглецов все ниже, шансов восстановить статус оставалось все меньше. Люди 
селились в дешевых районах с плохими школами. 

Их дети перенимали привычки, язык, просторечие дешевых районов. Родителям 
требовалось время, чтобы понять, в какую среду они попали: в первые годы они элементарно 
воспринимали всех носителей английского или французского как людей образованных и 
ничего не знали об устройстве системы колеи, когда судьба твоего ребенка в западном 
обществе зависит чуть ли не от того, в какой он пошел детсад. 

Если в Москве дети учились в лицее при Бауманке, а в Париже или Берлине (тем более 
в Тбилиси и Ереване) они живут в бедняцком гетто с крошечными квартирками, это эмиграция 
не ради будущего детей, а за его счет. 

В семьях, которые едут без сохранения социального статуса, равноценного круга 
общения и равной работы, детей обрекают на откат назад. Да даже если за границу едут по 
релокации с сохранением работы, все равно большинству придется экономить на жилье, 
забираясь в дешевые районы. 
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Была примечательная история с журналисткой Мариной Овсянниковой, 
которая вроде как все же вывезла дочь из России, несмотря на запрет мужа. Старший сын 
журналистки отказался уезжать, за дочь боролся отец. Что бы ждало ребенка в Европе? 

В Москве это были дети столичных журналистов, у их родителей была работа на 
телевидении, у детей — хорошие школы и репетиторы. В Европе они будут детьми беженки, 
которая перебивается разными работами. 

А если семьи едут через обучение в ПТУ, когда нет надежды выскочить из круга 
уборщиков, так как система этого не предусматривает, дети обречены на статус детей 
уборщиков или сиделок. 

Мы наблюдаем настоящую гуманитарную катастрофу: сотни тысяч людей обрекли себя 
на тяжелую жизнь вне родины без всякого смысла. Женщины — уж точно. Единицам, кто 
действительно работал на западные фонды и разведки, в России что-то грозило. 

Остальные уехали по глупости, своей и тех горе-экспертов, которые их на эмиграцию в 
прямом смысле подговорили. Причем у экспертов-то в итоге все более или менее хорошо, 
они там худо-бедно устроились, держась друг за друга. А вот у сотен тысяч их читателей и 
слушателей дела плохи. 

И самое чудовищное, что у тех, кто не найдет возможности вернуться в Россию в 
прежнее жилье, на прежнюю работу и в прежние школы, дела останутся плохи на несколько 
поколений вперед. 

AfterShock 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 28.02.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 75,43  ▲ 0, 72 

EUR 79,62  ▲ 0, 05 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 


